

## PRECIOS

	PTS.
Suscripción trimestral	
España . . . . .	1'50
Extranjero y Ultramar . . . . .	3
Número corriente	0'19
Idem atrasado . . . . .	0'20

Anuncios y comunicaciones á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

## INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE JULIO DE 1894

(Benedicida por el Papa)

### LA LIBERTAD DE LA IGLESIA

(Conclusion)

IV

Estos ayes del Pastor Supremo no son ciertamente ayes de placer, al sentirse libre y al contemplar la plena satisfacción con que respiran y se mueven los miembros del cuerpo místico de Cristo. No; son ayes del dolor que causan las cadenas.

Disfracen como quisieran la verdad los enemigos de llamar á cada cosa por su nombre. La Iglesia en su cabeza y en sus miembros padece violencia. Lo que por cualquier sintoma pasajero, por cualquier maniobra de la diplomacia ó señal de amistad ó pacificación, por cualquier palabra ó promesa equívoca, ó falsa retirada, ó compás de espera en el infernal concierto de los poderes ocultos, piden albricias y cantan anticipada victoria, prueban que son míopes de espíritu y que se forjan vanísimas ilusiones: el beso de paz de los enemigos de Cristo, no es la señal de la libertad de Jesús; es la señal de su prendimiento, de sus escarnios, de su pasión y de su muerte.

¿No lo vemos en casi todas las Repúblicas de América? no lo vemos en la vecina República? ¿No vemos que el nuevo espíritu de prometida pacificación, anunciado ayer, se traduce hoy por suprimir la asignación debida al Arzobispo de Lyon, al Primado de las Galias, acusado del gravísimo crimen de reclamar los derechos de la Iglesia contra el atentatorio y secuestrador decreto que pone en manos gubernamentales las juntas de Fábrica de las parroquias de Francia, es decir, los residuos que se han librado hasta ahora de la rapacidad masónica? ¿No vemos que los públicos ateos y sectarios que rigen los destinos de esa gran nación, tratan, á pesar del nuevo espíritu, á todos los Prelados, por medio de ukases conminatorios, como si fuesen sus lacayos ó palafreneros; y urgen la ejecución de leyes execrables, remachando con nuevos martillazos las cadenas que ligan en las escuelas neutras ó mixtas á los pobres niños, en el púlpito al sacerdote, á las Hermanas de la Caridad fuera de los hospitales, á los religiosos fuera de su patria, y á los seminaristas dentro de los cuarteles?

Pues... *crimine ab uno disce omnes*. Como estos son frutos espontáneos de la Revolución, donde quiera que domina con sus logias judaicas, los campos del Padre de familias se cubren cada vez más de tan negra y maldita cizaña. Extasiense en buena ó mal hora, ya sea desde los Estados Unidos, ya desde nuestra misma patria los que como Mons. Ireland pretenden que «el gobierno del pueblo por el pueblo, es aquel bajo el cual la Iglesia del pueblo, la Iglesia católica, respira el aire que sienta mejor á sus principios y á su corazón» y que «la sonrisa de la Iglesia que en otros tiempos reclamaban para sí como un derecho exclusivo los emperadores y reyes, se vuelve ahora hacia la República.» Extasiense los que, con frases eternamente equívocas y ambiguas, pretenden que es llegada la hora de reconciliarse la Iglesia con el Siglo, con el progreso, con la civilización

moderna, y que únicamente mediante esta condición llegará á gozar de libertad completa. Nosotros persistiremos en el derecho de no entusiasmarlos con tan halagüeñas esperanzas, mientras veamos que se sofoca la seductora fraseología de mentidas promesas con la brutal elocuencia de los más criminales atropellos. A nosotros nos parecerá que «el aire que sienta mejor á los principios y al corazón de la Iglesia» no es este aire que nos vemos obligados á respirar cargado de miasmas de disolución, saturado de obscenidades y blasfemias. A nosotros nos parecerá oír las palabras del gran calumniador y homicida desde el principio, que dice á la Iglesia por boca del Dios-Estado: *Haec omnia tibi dabo, si, cadens adoraveris me*: «Todo esto te daré si, cayendo á mis piés, me adoras.» Y también nos parece oír á la Iglesia que responde hoy como cuando aún estaba fresca la sangre de Cristo: *Vade retro Sataná*. ¡Atrás, espíritu infernal! ¡Imposible alianza alguna entre la luz y las tinieblas, entre Cristo y Belial! ¿Y á qué quiero yo las cosas del mundo si mi reino no es de este mundo, aunque esté en este mundo? Reconózcaseme ó no la libertad que reclamo, yo iré por todo el mundo mientras no se pongan grilletes á mis piés; yo enseñaré á todo el mundo mientras no se pongan mordazas á mis labios; yo reivindicaré siempre de mis hijos la obediencia que se debe á mi autoridad, recibida directamente de Dios.

V

Para convencernos, por último, más y más de la necesidad que tenemos de pedir por la libertad de la Iglesia, puesto que estamos en época de persecución, en general, latente, pero siempre fatalmente eficaz, en época de opresión sistemática contra la autoridad y la influencia eclesiástica, ó sea la influencia del Corazón de Jesucristo; basta reparar en los criterios que rigen todo el organismo social, criterios diametral y hostilmente opuestos al criterio, al espíritu católico. Os ruego que apliquéis el oído á los siguientes enunciados, que tanta resonancia encuentran por todas partes, y os parecerá que estais oyendo hablar á casi todo el mundo, y, lo que es mas triste aún, os persuadireis de que, en efecto, esas doctrinas se van poniendo en práctica casi por todos los ámbitos del mundo.

Oid: «La Iglesia no es una verdadera y perfecta sociedad, completamente libre, ni está provista de sus propios y constantes derechos, que le confirió su divino Fundador, antes bien corresponde á la potestad civil definir cuáles sean los derechos de la Iglesia y los límites dentro de los cuales puede ejercitarlos» (1).

«La doctrina de la Iglesia católica es contraria al bien y á los intereses de la sociedad humana» (2).

«En esta nuestra edad no conviene ya que la religión católica sea tenida como la única religión del Estado con exclusión de otros cualesquiera cultos» (3).

«El fuero eclesiástico en las causas temporales de los clérigos, ahora sean

- (1) Proposición XIX del Syllabus, condenada.—(Aloc. *Singulari quadam* 9 Dic. 1854.)—(Aloc. *Multis gravibusque*, 17 Dic. 1860.)—(Aloc. *Maxima quidem*, 7 Jun. 1862.)
- (2) Proposición XL del Syllabus, condenada.—(Encl. *Qui pluribus*, 9 Nov. 1846.)
- (3) Proposición LXXVII del Syllabus, condenada.—(Aloc. *Nostro* 26 Jul. 1855.)

estas civiles, ahora criminales, debe ser completamente abolido, aun sin necesidad de consultar á la Sede Apostólica y á pesar de sus reclamaciones» (1).

«La inmunidad personal en virtud de la cual los eclesiásticos están libres de quintas y de los ejercicios de la milicia, puede ser abrogada sin violar en ninguna manera el derecho natural y la equidad; antes el progreso civil reclama esta abrogación, singularmente en las sociedades constituidas según la forma de más libre gobierno» (2).

«La óptima constitución de la sociedad civil exige que las escuelas populares, concurridas de los niños de cualquier clase del pueblo, y en general los institutos públicos destinados á la enseñanza de las letras y á otros estudios superiores y á la educación de la juventud, estén exentos de toda autoridad, acción moderadora ó ingerencia de la Iglesia, y que se sometan al pleno arbitrio de la autoridad civil y política, al gusto de los gobernantes, y según la norma de las opiniones corrientes del siglo» (3).

«Los reyes y los príncipes no sólo están exentos de la jurisdicción de la Iglesia, pero también son superiores á la Iglesia en dimitir las cuestiones de jurisdicción» (4).

«Negar la obediencia á los Príncipes legítimos, y, lo que es más, rebelarse contra ellos es cosa licita» (5).

«Es sin duda falso que la libertad civil de cualquier culto, y lo mismo la amplia facultad concedida á todos de manifestar abiertamente y en público cualesquiera opiniones y pensamientos, conduzca á corromper más fácilmente las costumbres y los ánimos y á propagar la peste del indiferentismo» (6).

«El Romano Pontífice puede y debe reconciliarse y transigir con el progreso, con el liberalismo y con la civilización moderna» (7).

Oid, por último, la bomba final: «La abolición del civil imperio que la Sede Apostólica posee, ayudaría muchísimo á la libertad y á la prosperidad de la Iglesia» (8).

(1) Proposición XXXI del Syllabus, condenada.—(Aloc. *Acerbissimum*, 27 Set. 1852.)—(Aloc. *Nunquam fore*, 15 Dic. 1856.)

(2) Proposición XXXII del Syllabus, condenada.—(Carta al Obispo de Montreal *Singulari Nobisque*, 27 Set. 1861.)

(3) Proposición XLVII del Syllabus, condenada.—(Carta al Arzobispo de Friturgo *Quum non sine*, 14 Jul. 1864.)

(4) Proposición LIV del Syllabus, condenada.—(Encl. *Multipliques inter*, 10 Jun. 1851.)

(5) Proposición LXIII del Syllabus, condenada.—(Encl. *Qui pluribus*, 9 Nov. 1846.)—(Aloc. *Quisque vestrum*, 4 Oct. 1847.)—(Encl. *Noscitis et Nobiscum*, 8 Dic. 1849.)—(Let. *Apost. Cum Catholica*, 26 Mar. 1860.)

(6) Proposición LXXIX del Syllabus, condenada.—(Aloc. *Nunquam fore*, 15 Dic. 1856.)

(7) Proposición LXXX del Syllabus, condenada.—Aloc. *Nunquam fore* 15 Dic. 1853.)

(8) Proposición LXXXVI del Syllabus, condenada.—(Aloc. *Quibus quantisque*, 20 Abril 1846.)

Parece que se va echando en olvido hace tiempo que el Syllabus es un documento Pontificio de una autoridad ineludible, y en el cual los católicos tienen una regla segura que seguir según palabras de Leon XIII en la Enciclica *Immortale Dei*. Las ochenta proposiciones que contiene son condenables y están condenadas unas como formalmente ateas, ó heréticas, ó cismáticas ó subversivas de todo orden social y hasta civil, y otras solamente como erróneas, falsas, temerarias, etc. Véase el excelente libro: *Il valore del Silabo* del P. Rinaldi, y cómo trata esta y otras cuestiones el P. Arcos en su obra: *Es licito á un católico ser liberal en política?*

El deseo, pues, de dar más libertad y prosperidad á la Iglesia, abrió brecha á cañonazos en la Puerta Pia; y no sé por qué no estamos profundamente agradecidos los católicos á todos cuantos, poniendo en práctica esas y otras proposiciones condenadas, contribuyeron y contribuyen á la libertad de que todos gozamos.

Esta plétora de libertad nos ahoga; no sólo á los católicos sino hasta á nuestros enemigos, que disfrutaban hace un siglo de tantas y tantas libertades. Dicen que la felicidad cuando es inmensa, mata; quizás por eso la congestionada sociedad moderna está á punto de morir de pura felicidad.

No obstante si quiere vivir todavía, todavía es tiempo: no insista en envenenarse con las cenagosas aguas de los aljibes rotos, y vaya al manantial de vida que brota del Corazón de Cristo y se difunde por toda la Iglesia.

En la Iglesia hay suficiente vida divina para infundirla en el mundo y resucitar á los muertos. Algo de esto llega á decir en un momento de lucidez hasta el socialismo: «La Iglesia católica posee una fuerza vital, inmensa.» exclamaba hace poco el socialista Liebknech en el Reichstag prusiano, dando su voto en favor de la vuelta de los Jesuitas al imperio alemán.

Sí, la Iglesia católica es más poderosa que el socialismo, pero es la Iglesia católica completamente libre y en el pleno ejercicio de todos sus derechos. Sí, la Iglesia católica libre es más poderosa que el anarquismo, la más bárbara de todas las irrupciones. La anarquía, por boca de uno de sus fanáticos promovedores, el dinamitero Henry, ha dicho desde el banquillo de los acusados aterrorizando á los jueces: «Hábeis ahorcado en Chicago, decapitado en Alemania, agarrado en Jerez, fusilado en Barcelona, guillotinado en Montbrison y en París, pero lo que no podéis destruir jamás es la anarquía.» Es verdad. No podéis destruir la anarquía,—añadiremos nosotros, dirigiéndonos á pueblos y gobernantes,—mientras no os arrojéis todos, pero todos, en los brazos de la Iglesia, en los brazos de Dios; mientras no os arrojéis arrepentidos del pasado, y dóciles y generosos para lo porvenir.

JULIO ALARCON Y MELENDEZ, S. J.  
(El Mensajero del Corazón de Jesús.)

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que nuestra santa Iglesia goce plenamente de los derechos de propagarse por todas partes, de enseñar á todos los hombres y de regir á todos sus hijos por el camino de la salvación.

PROPÓSITO

Imitar á San Ignacio de Loyola en la defensa de los derechos de la Iglesia.

## La Caridad

Un escritor ha dicho que «El dolor es la nobleza suprema.» Este pensa-

miento encierra la mas profunda y bella filosofía; pero es necesario completarlo diciendo: cuando es sufrido con resignación cristiana. Y decimos que esta idea encierra en sí profunda filosofía, por que nunca es el hombre mas noble que cuando mas se desliga de la tierra, pues entonces mas libre de las pasiones distingue claramente la verdad y por tanto mas se une á Dios. fueate de toda verdadera nobleza. Y decimos que es en sí bello, por que la verdadera nobleza nace del corazon, y no hay corazon mas noble que el que se levanta en medio de las tribulaciones hacia el cielo, y sabe sufrir con el heroísmo de los mártires. ¡Que grandeza de ideas, que nobleza tan elevada encierran muchas veces esas amargas sonrisas con que los labios pretenden ocultar dolores acerbísimos del alma que estan condenados á morir en el mas profundo secreto cuando aquel corazon cese de latir.

Mas si nobleza grande es el dolor, el hacer nuestros los dolores de los seres que nos rodean, y que para nosotros son queridos ¿no será mayor nobleza? y mayor aun el participar de los sufrimientos de los que no conocemos, identificándonos con sus pesares y haciendo nuestras sus lágrimas. De esta verdadera nobleza son modelos, un Vicente de Paul, un José de Calasanz, un Camilo de Lelis, un Tomás de Villanueva y tantos otros que aprendieron aquellos rasgos de caridad ardiente del Mártir Divino, que templaron sus nobles corazones en las llamas del Corazon de Jesús, inflamado de amor hacia los hombres. Por eso ante las nobilísimas figuras de estos verdaderos héroes, el mundo dobla la rodilla y hasta el impío, que tiene una sonrisa de burla para lo mas santo y venerando, inclina su orgullosa frente, los bendice y los ama.

Esta caridad verdadera no ha pasado á la historia ni está lejos de nosotros, entre nosotros habita; y á nuestras puertas llega todos los dias, pidiéndonos auxilios en nombre de Dios, á quien ofrece su sacrificio, para los seres desgraciados sobre que extiende sus alas maternales: entre nosotros ha levantado un edificio para que el anciano que vive desamparado de los tiernos cuidados de sus hijos y de los seres queridos reciba allí con los auxilios del cuerpo, los dulces consuelos del alma; y para que su corazon no se hiele en el invierno de la vida falto del santo calor filial, por que este fuego sagrado sabe suplirlo muy bien la caridad cristiana.

¿Podremos negar nosotros protección y auxilios á ese establecimiento de caridad? No, por que Valdepeñas se ha distinguido siempre por su espíritu de caridad verdadera: no, por que nosotros tan bien queremos participar de la verdadera nobleza de los héroes de la caridad: no, porque las puertas de ese santuario, donde se enjugan tantas lágrimas, están abiertas para nuestros pobres y ancianos á quienes no podemos menos de compadecer y amar en medio de su desgracia: no, por que todas las riquezas se acaban y las que depositamos en las manos de la caridad serán para nosotros inmortales: no, por que los desgraciados que allí reciben dulces y santos consuelos, están dieiendo al hijo de familia, que en sus manos deposita la generosa limosna, que quizá mañana, la mano implacable del destino, le arrique las riquezas y la vida y la oferta de hoy sea la que enjague las lágrimas de su padre anciano, desamparado en los últimos y amargos dias de la existencia; aquellos desgraciados están diciendo al padre y al esposo que quizá el sacrificio que hoy ofrecen en aras de la caridad para enjugar sus lágrimas será mañana el bálsamo del consuelo de su esposa é hijos queridos.

Vamos, pues, según nuestras fuerzas, á contribuir á esa obra eminentemente humanitaria y eminentemente cristiana: la caridad nos llama, hijos de Valdepeñas, no cerraremos seguramente nuestros oídos. ¡Benditos los corazones que saben hacer suyos los sufrimientos del pobre desamparado y

si no tienen otra cosa ofrecen al cielo oraciones para que mueva las almas de las personas colocadas en posición de ejercer la caridad en otro orden! ¡Benditas las manos que saben enjugar las amargas lágrimas del desvalido, ofreciendo su vida en servicio de esos desgraciados. ¡Benditas las riquezas que se consagran á dar impulso á estos establecimientos de caridad. Por que como terribles son las palabras de las Sagradas Escrituras para los que cierran su corazon ante la necesidad de su hermano (1) así son consoladoras para los que practican la virtud divina de la caridad en la tierra. (2) Nuestro Asilo de Ancianos Desamparados; siente apremiantes necesidades y hoy con la confianza de que el pueblo que con satisfacción le edificara no permitirá que sufra indigencia, tiende su mano, invocando, en nombre de Dios, nuestros generosos y cristianos sentimientos. Nuestro Asilo necesita un templo en donde los desgraciados, en el silencio de la oración, encuentren dulces consuelos para las dolencias del alma y donde las vírgenes, que á la caridad ofrecen su juventud y su vida, reciban aliento para consumar el sacrificio heroico que un dia juraron llevar á cabo. El que así practique la caridad con su hermano desamparado escuche la consoladora promesa que encierran las bellísimas palabras del profeta Isaias en su capítulo tercero. «Brotará entonces su bondad como el lucero de la mañana, la justicia irá delante de tí, y la gloria del Señor te acogerá. Entonces llamarás al Señor y te oírás; clamarás y dirá: Aquí estoy.

## ANARQUÍA EN CHICAGO

Esa ciudad de aluvion, improvisada rápidamente por la concurrencia de formidables elementos de industria y riqueza; esa ciudad emporio del comercio, que asombró al mundo con su espléndido progreso material, es hoy presa de espantosa anarquía.

El monstruo moderno que hace dos semanas se unificara en la persona de Cesáreo Giovanni, alzándose armado de puñal, ante el presidente de la República francesa, se disemina ahora en mas de un millon de cabezas trastornadas por la fiebre revolucionaria y lanza locomotoras, seguidas de inmensos trenes, en opuestas direcciones y hace arder los vagones á millares y prende fuego al Palacio de la Exposición y se entrega al saqueo cometiendo multitud de horrores imposibles de describir.

Esa ciudad, corroida por la gangrena masónica, cuya disolvente conjuración descaradamente impera y cuenta allí con fastuoso palacio, toca ya las consecuencias horribles de la enseñanza sin Dios, de la vida exclusivamente material y ve principiar tremedadas luchas por la existencia.

Al liberalismo no se ha odiado como se merece mientras ha sido semilla; ahora que va retoñando y anuncia abundante fruto de perdición será maldecido hasta por sus mismos corifeos, que al ser víctimas de sus imprudentes teorías político-sociales, se anticiparán á las tremendas maldiciones que despues fulminará la Historia.

Un ministro frances decia al arzobispo de Lyon ante el cuerpo expirante de Sadi Carnot.

«¡Que lección para nosotros, Monseñor!»

Á la vista de la locura liberal, desenfrenada como furiosa bacante en los Estados Unidos, podemos decir á los liberales de todos los matices.

¡Mirad vuestra obra! ¿Habeis aprendido la lección?

(1) Judicium sine misericordia illi, qui non fecerit misericordiam. S. Math. 25. Juicio sin misericordia para aquel que no hiciera misericordia.

(2) Venite benedicti patris mei, possidete paratum vobis regnum á constitutione mundi. Loco jam citato. Venid, benditos de mi padre á poseer el reino que os está preparado desde el principio del mundo.

Utilizarla, porque sinó algun *correligionario* vá gritaros al oido:  
*La letra con sangre entra.*

## REMITIDO

Sr. Dr. de EL APOSTOLADO MANCHEGO.

Muy Sr. mio: Como Presidente de la congregación de San Luis Gonzaga, agradeceré se sirva dar cabida en su católico semanario á las siguientes líneas que la gratitud me inspira.

Participando de la general satisfacción que los católicos valdepeñeros han experimentado por el éxito de las últimas fiestas verificadas en honor del angélico titular de dicha congregación, me considero obligado á dar público testimonio de agradecimiento al señor Cura Párroco por sus finas condescendencias y su generoso desprendimiento, cediendo en favor de la congregación el importe de todos los derechos parroquiales; á los oradores sagrados señores Serrano, Benitez y Luna, por haber predicado gratuitamente en las funciones de la tarde, y á todos los individuos del Clero y dependientes parroquiales que han coadyuvado con tanto celo como desinterés al mayor esplendor de estos cultos, y á las asociaciones religiosas de Hijas de Maria, Virgen del Amor Hermoso y Consolacion, que brindaron espontáneamente cuantos efectos de su propiedad hicieran falta.

Tambien hago extensiva esta manifestación de gratitud al Sr. Alcalde D. Miguel Caravantes y al profesor de la banda municipal D. Tomas Fernandez por la concurrencia gratuita de dicha banda á la procesion.

Igualmente manifiesto mi agradecimiento á la piadosa familia en cuya casa se confeccionaron los adornos del altar, causando continuas molestias, por espacio de algunos meses y siendo auxiliados activamente por la misma familia en los expresados trabajos; así como á personas que con sus donativos en metálico ó en efectos como esperma, medallas, cinta etc. han auxiliado á la congregación.

Por último debo manifestar mi gratitud á los individuos de la Junta que han contribuido con sus incansables desvelos al mayor lucimiento de las funciones y enviar mi felicitación á los congregantes todos por su excelente comportamiento en la procesion y en la Iglesia.

Aprovecho esta ocasion para reiterarme de usted afectísimo S. S.

Q. B. S. M.

DIONISIO CRESPO Y BARRIOS.

Valdepeñas 8 Julio 1894.

Así como nos privamos de la satisfacción de reproducir la última notabilísima Enciclica de S. S. Leon XIII, por el reducido espacio de nuestro semanario, sentimos igualmente no insertar los importantísimos discursos acerca de la ley de explosivos pronunciados en el Senado por los Venerables Obispos de Urgel y Salamanca.

La doctrina de la verdad, encaminada á combatir las causas del mal y expuesta sin las tergiversaciones sofisticas de la mesticería, ha producido honda sensación.

El Liberal empezó á ocuparse del asunto y ante la contundente contestación de *El Siglo Futuro* se fué por la tangente, eludiendo la discusión con cuchufletas liberalescas.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura de los citados documentos.

## CORRESPONDENCIA

### DESDE LINARES

Llegó á feliz término en el pasado sábado la solemnísimá novena hecha por nuestro Apostolado al Deífico Corazon de Jesus. Si tuviésemos que decir lo que hemos sentido en nuestros

corazones al escuchar la predicación del preclaro jesuita, nuestro amadísimo P. Tarín, y decid tambien lo que en tan pocos dias hizo entre nosotros este Apóstol singular, tendríamos que enmudecer ante dificultad para nosotros insuperable y renunciaríamos por imposible á decir con nuestra palabra lo inexpressable, por estar fuera de todo discurso copiar á la perfección los dulces sentimientos del alma.

¿A quien será dado relatar fielmente los conceptos de aquella oratoria divina, de aquel lenguaje bellísimo y correcto lleno siempre del fuego santo de la caridad? ¿A quien que no sienta como este misionero, y con la misma intensidad, los ardorosos effluvios del amor divino? ¡Menos aún podemos nosotros decir el número de actos heroicos que constantemente pudimos observar y que á la faz de todos resultaban con su propia naturalidad, siendo la admiración de chicos y grandes, de sabios é ignorantes y proporcionando el consuelo de versucelo por la gloria de Dios á la altura donde no puede roer la humana malicia!

¡Gloria á Dios y al Sacratísimo Corazon de Jesus, por quien estos varones apostólicos pelean; y gloria tambien á los muchos *Lázaros* resucitados que, á la voz mágica del misionero, resucitaron á la gracia, dejándose llevar de la mano sin ningun vano respeto hasta besar la *llaga* amorosa del costado de Cristo.

Desde el dia en que una comisión numerosa de nuestro Apostolado, tuvo la altísima honra de recibir en la estacion de Vadollano al celoso jesuita hasta la terminación del novenario, se puede decir que se multiplicaba prodigiosamente y no lo vimos descansar.

Al rayar el alba comenzaba sus trabajos en el confesonario, recogiendo las bajas que hiciera al diablo en su sermón de la noche anterior; á las cinco decia la santa Misa, despues de la cual continuaba sus trabajos de confesonario hasta las ocho y á esta hora ponía sitio á la Cárcel, donde se encontraban 60 hermanos nuestros, reclusos allí y muy ajenos de saber que el corazon del misionero latía amorosamente por ellos: que hemos de decir que pasó en ella? allí les predicaba un sermón doctrinal cada dia, relleno de notas tiernísimas y conmovedoras, sin olvidar alguna graciosa que servia al Padre como de recomendable presentación. Allí dejaba su huella con cánticos á la Santísima Virgen que ellos repetían durante la ausencia del Padre; allí dejaba sus modales, el acento de su voz, sus graciosas ocurrencias, y su oración que juntaba con las de estos infelices para que diese fruto la buena semilla sembrada entre ellos.

A las 10 predicaba en la Parroquia de San Francisco á más de doscientos mendigos, invirtiendo en la predicación una hora, y por su encargo se daba limosna á todos despues del sermón: más de la mitad de estos confesaron sus culpas conmovidos á los pies del jesuita, no siendo está la menor conquista que ha conseguido entre nosotros.

En la de Sra. Maria tenían cita á las 11 todos los niños y niñas de los colegios y los preparaba con una plática y exámen para una confesion y comunión que practicaron satisfactoriamente.

El sermón de novena al Sagrado Corazon de Jesus comenzaba á las 6 con numeroso auditorio que no faltó apesar de las calurosas tardes de Julio; el tema que puso á nuestra consideración fué «*Ego sum resurrectio et vita*» ¡Que afluencia de ideas! ¡que maravillosos ejemplos! que modo tan prodigioso de hablar de la vida mística del Dios Encarnado.

Las sociedades modernas estan muertas decia, porque no participan de está vida espiritual y divina: demostraba maravillosamente como podría recobrar esta sociedad lo que tanto necesita, lo mismo en los pueblos y en las familias que en el individuos

exponiendo á este propósito razonamientos fecundísimos.

Con el escarpelo de su crítica señalaba minuciosamente en las conciencias el mas ligero perfil que fuese incompatible con la vida moral y dióle extension tan vasta que rebasó los deseos más exigentes.

Cada noche nos tenía una conferencia filosófica de una hora: en ellas habló con gran lucidez de la libertad humana, del socialismo y del progreso material y moral de los pueblos; y no fué menos fecundo tratando estas materias que le dieron prácticos resultados resolviendo dudas á muy consolador número de personas que en privado acudían ansiosas al Apostol jesuita.

Lo que más provocó la general admiración fué observar aquel trabajo improbo de cinco sermones diarios y 10 horas contadas de confesonario, dudándose que con solo las facultades naturales puedan resistirlo las fuerzas físicas de un hombre.

De mucho consuelo ha sido para el venerable Padre el resultado práctico de esta novena y todos los buenos tomaron parte en el santo regocijo que le embriagaba.

Muchas personas de esta provincia llegaban ansiosas á besar la mano y aconsejarse del P. Tarín; á nosotros no nos extraña ni por el mucho número, ni por la calidad de ellas, porque de esta ciudad salen en su busca cuando está en cualquier pueblo de la provincia; entre estas tuvimos el gusto de abrazar á nuestros queridísimos amigos D. Alfonso Ortrý Lara y el señor Conde del Prado, personas respetabilísimas á quien tenemos el gusto de reiterarles desde esta reseña el testimonio mas sincero de nuestro cariño.

El domingo dejamos en Vadollano al incansable misionero con dirección á Cartagena, donde le esperan los mismos trabajos, los mismos consuelos porque siempre se sigue á su palabra la contrición del pecador.

Apreciando el motivo que nos tenía

en la estacion, despidiendo sin miras terrenas al sabio jesuita, notábamos gran diferencia de causas pensando en que con el menor motivo bajan sendos y serviles escuadrones de *Sanche-panzas* á decir ¡viva quien vence!... al primero que puede dar cucharones para espumar presupuestos.

J. M. S.

## SECCION DE NOTICIAS

Hemos oido asegurar que en un comercio de esta villa se ejerce el repulsivo tráfico de la compra de golondrinas.

Veríamos con gusto que cesara la persecucion de tan inocente como alegre y util avecilla, cuya caza pugna con los sentimientos de ternura propios del corazon cristiano.

En término de Membrilla falleció dias pasados de insolacion un segador natural de Valdepeñas.

En el lago llamado Calderon, término del Moral, se ahogaron el domingo dos individuos que habian ido á coger anea.

Quien nos comunica la noticia ignora nombres y pormenores.

## SECCION RELIGIOSA

Esta verificándose en la Parroquia con esplendor notable, el novenario á la Virgen del Carmen, cuya hermosa imagen se halla colocada sobre preciosas andas de plata Moneses, estrenadas en estas festividades gracias á la actividad y perseverancia de las piadosas personas que se han impuesto molestias como la postulacion á domicilio, con el laudable fin de dotar

á dicha cofradia de un objeto artistico de tanto gusto y valor.

El celoso capellan D. Ulpiano Luna predica algunas tardes, aunque no estaba anunciado; tan importantes cultos merecen reseñarse con mas extension que hoy pudieramos hacerlo.

El domingo, ocho del corriente, se celebraron los ejercicios del *Apostolado de la Oracion*, en el convento de religiosas agustinas de esta villa.

La plática estuvo á cargo del señor Arcipreste D. Canuto García Barbero.

Experimentamos encontrados afectos de tristeza y alegría: sentiamos pena al oír debilitado y afónico aquel acento viril de nuestro querido Párroco, que hace poco tronaba enérgico, respondiendo las facultades físicas de su voz á la firmeza de su dialéctica y al fuego de su fervoroso celo por la edificacion y cristiana cultura de sus feligreses: parecia olvidarse de sus molestias cuando con inspiradas frases se lamentaba de que este pueblo no correspondiera á la inmensidad del amor que debe á Dios nuestro Señor y exclamaba «¡Lástima de Corazon de Jesus!» «¡Lástima de Corazon de Maria!» sacrificados á la ingrata criatura que tan mal les corresponde: al verle así ya engolfado en el piélago de lógica y piedad que le son peculiares, al verle contundente y fervoroso, como en los mejores tiempos de su constante predicacion, sentiamos íntima complacencia mientras recibiamos sus paternales enseñanzas.

Expuso la obligacion que la sociedad tiene de facilitar medios para que el hombre realice felizmente su

fin, valiéndose del simil del derecho que un viajero obtiene en virtud de su billete para que la locomotora recorra la distancia que le separa del término de su viaje. ¿Nos conduce la actual sociedad lealmente á nuestro destino? Con gran claridad contestó en sentido negativo.

Materia tan vasta como oportuna le suministró asunto para seguir tratando cuestiones de actualidad con la abundancia de doctrina á que nos tiene acostumbrados.

Después de las pruebas de caracter general concretó sus exhortaciones á las necesidades de nuestro pueblo, lamentando amargamente sus alardes de inmoralidad y clamando por el respeto á los templos y por la devocion á los Sagrados Corazones de Jesus y Maria, que son la única salvacion de los pueblos y lo serán especialmente de Valdepeñas si aquí se corresponde á las grandes misericordias del Altísimo.

Excitó con insistencia al aumento de la devocion al sacratísimo Corazon de Jesus y terminó enfervorizando visiblemente á los circunstantes en cuyos pechos se agitaban con fruicion dulcísimas emociones reavivadas por la amorosa y autorizada voz de nuestro querido Párroco.

¡Quiera Dios aliviarle de sus padecimientos, para que oigamos muchas veces su provechosa predicacion!

## Advertencia

Los suscritores que no tengan medio más facil y seguro de abonar sus descubiertos pueden verificar el pago en sellos de correo.

Casto Perez, impresor

peramente todo lo que pretende, argumento es que eran palabras de Dios dadas á este su siervo las que este tan excelente efecto hacían.

Mas pasemos á otro mayor indicio de esta gracia, que es la facilidad y presteza que tenía, así en el estudio de los sermones como en las cartas que escribía. Porque él me decía que la noche que precedía al dia del sermón le bastaba para estudiarlo. Y con ser tales los sermones y frecuentados de tantos oyentes que las más veces duraban dos horas, no le costaban más que el estudio de una noche.... Mas en un tiempo, determinando ser más breve en los sermones, me decía que estudiaba más para esto. En lo cual entenderemos que eran tantas las riquezas y tanta la afluencia de las cosas que su buen espíritu le ofrecía, que tenía necesidad de más estudio, no para hallar qué decir, sino para acertar lo que se le ofrecía decir. Mas de la eficacia de sus sermones ya dije que trataríamos más adelante; agora diremos de sus cartas, en las cuales no es menos admirable que en los sermones.

S. I.

### DE LA EXCELENCIA DE SUS CARTAS.

Y primeramente, como este siervo de Dios (segua que al principio dijimos) determinó cumplir lo que el Apostol nos pide, que seamos imitadores suyos como él lo era de Cristo (1.<sup>a</sup> Cor. XI, 1.), viendo él como el santo Apostol, no solo con palabras en presencia, sino con cartas en ausencia pretendía atraer todos los hombres á Cristo, así este humilde discípulo y imitador suyo, de ambas cosas se aprovechaba.... Y así, como hombre transformado en este deseo de salvar las ánimas, en todo tiempo y lugar trataba de él, en casa y fuera de casa, predicando en público, y escribiendo en secreto.

Pues en estas cartas veremos la especial facultad y gracia que nuestro señor le había dado.

Porque siendo tantas y tan diferentes las materias sobre qué escribía cuantas eran las necesidades que se lo ofrecían, á todas acudía tan de propósito, como si en solas aquellas estuviera ocupado.... Y es cosa de notar ver cómo descubre las artes y celadas del enemigo: ¡qué avisos dá contra él! qué señales para conocer los hombres su aprovechamiento ó desfallecimiento ¡cómo abate las fuerzas de la naturaleza! cómo levanta las de la gracia! con qué palabras declara la vanidad del mundo y la malicia del pecado, y los peligros de nuestra vida ¡cuán copioso y continuo es en exhortarnos á la confianza en la providencia paternal de Dios, y en los méritos y sangre de Cristo!.... En lo cual parece que el pecho de este padre era una espiritual botica donde el Espíritu Santo había depositado las medicinas necesarias para la cura de tantas enfermedades como padescan nuestras ánimas, que sin dubda son más que las de los cuerpos.

Y aunque lo dicho sea cosa notable, más á mi rudeza confieso que espanta más la facilidad y presteza con que estas cartas se escribían. Porque.... era tan fácil en escribirlas, que sin borrar ni enmendar nada, (porque no le daban sus ocupaciones lugar) como salían de la primera mano las enviaba.... Por donde pudiera él en su manera decir aquello del Profeta David: «Mi lengua es pluma de un escribano que escribe muy apriesa.»

Concluyendo pues esta materia, digo que cualquiera hombre prudente que leyere estas cartas, y notare.... la variedad de las materias, la alteza de las sentencias, la fuerza de las razones, y lugares de la Escritura con que se tratan, y sobre todo, la facilidad y presteza con que se escribieron, luego entenderá que el dedo de Dios entrevenía aquí.

Y lo que entre estas cosas más nos maravilla es, que no solo tenía esta facultad y gracia en la materia de las cosas espirituales de que él tenía

**MANUEL ORDÓÑEZ**

maestro organero y afinador de pianos de mesa y verticales, pasará á Valdepeñas á fin del corriente mes ó primeros de Agosto, con el objeto de hacer afinaciones á los pianos que por conducto del maestro organista y pianista Sr. Pinilla tuvo el honor de afinar en Setiembre y Octubre últimos.

Choricaría y Salchichería de Candelario

DE  
**GARCIA Y CAMPO**

Especialidad en jamones del país, asturianos y gallegos. Embutidos de Candelario y del país. Salchichon de Vich y moreillas extremeñas. Garbanzos superiores de Castilla. Tocino blanco superior. Todos los géneros á precios muy económicos.

NO EQUIVOCARSE

3, Escuelas, 3.--Valdepeñas.

**¡Panaderos!**

DEPÓSITO DE HARINAS

DE CANDEAL FINO, ELABORADAS CON MOTOR DE AGUA.

Calle de Gijón número 11, Valdepeñas.

Excelentes clases, superiores todas, segun sus precios relativamente económicos. Especialidad en la clase de primera.

El Mensajero del Corazon de Jesús

Y DEL

APOSTOLADO DE LA ORACION

Revista mensual dirigida por PP. de la Csmpañía de Jesús. Precio: un año, 5 pesetas 50 céntimos.

Bilbao, calle de Ayala (Ensanche). Valdepeñas, Impranta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

**Obras en venta**

de Legislacion y Administrativas

Reglamento del impuesto del 4 por 100.

Id. de Alcoholes.

Id. de Vinos.

Id. de Contribucion sobre fincas.

Manual de Informaciones posesorias.

Id. de Pesas y Medidas.

Id. de Multas.

Id. de Prestacion personal.

Id. de Cédulas personales.

Id. de Inquilinato arrendamiento y deshaucio

Id. de Contribucion industrial.

Ley de njuiciamiento civil.

Id. de aguas.

Id. de caza, posca, uso de armas y acota-

miento.

Id. del sufragio.

Id. del timbre.

Impuesto de Derechos Reales.

Recopilacion de Aranceles.

Código Civil.

Id. de comercio.—Id. Penal.

Zonas fiscales.

Derecho sobre sueldos.

El Libro Maestro—Diccionario práctico y de administracion, indispensable en Ayuntamientos y Juzgados.

Imprenta de Casto Perez, Plaza de Valbuena.

**MUELAS DE VENTA**

sin domar y domadas, de condiciones excelentes, á precios baratos, en

**MONTANCHUELOS**

propiedad de Don José de Zuloaga.

Tambien se vende á precios corrientes cebada, trigo, aceite y vinos.

Para mas pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Ossorio.

**LA ELEGANCIA**

En la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de

**LUCAS CRESPO**

se encontrará un inmenso surtido de cuantos géneros pueda exigirse á esta clase de establecimientos, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que á continuacion enumeramos:

Carne de cordero á . . . . .	1'20 peseta el kilo
Idem de macho á . . . . .	1'40 id. id.
Tocino salado á . . . . .	1'80 id. id.
Salchichon de Vich á . . . . .	6'55 id. id.
Id. id. extra superior á . . . . .	7,30 id. id.

Inmenso surtido en Salchichon de Lyon y Milan.—Mortadela.—Queso de bola y de nata.—Manteca de vaca.—Variantes y Pepinillos en vinagre.—Escabeches. Precios baratísimos en los renombrados chorizos de Candelario. Lomo embutido. Jamon del país, gallego y avilés y otros artículos que sería prolijo enumerar. Gran rebaja en jamones espaldas y huesos enteros. Garbanzos y conservas al por menor y mayor.

6--PLAZA--6

**LAS TRES CIRCUNSTANCIAS**

Papel de fumar, negro, ceniza blanca ESTILO AMERICANO

Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.

Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.

VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPEÑAS Y SU PARTIDO

Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

Taller de Encuadernacion de **MANUEL RODRIGUEZ**, calle de la Cárcel, núm. 7, bajo, Valdepeñas

experiencia, sino tambien en las que pertenecen al buen gobierno de una República Cristiana; como claramente se ve en una larga carta que escribió al Asistente de Sevilla, en la cual le da tantos avisos y documentos para el buen gobierno de ella, como si toda la vida hubiera gastado en negocios de República. Los cuales si se guardasen, tendríamos una República más bien ordenada que la que trazó Platon. Ni se espante de esto nadie, porque del espíritu que este Padre tenia, se escribe que es *unicus et multiplex*. (Sap. VII, 22). Esto es, que con ser sencillo, es multiplice; porque todas las cosas entiende y penetra por su pureza y sutileza....(1)

S. II.

DEL ALTEZA DE SUS CONCEPTOS.

Sobre estos indicios tenemos otro mucho mayor y más digno de ser advertido que los pasados, que es la alteza de los conceptos que tenia de las virtudes y de todas las cosas espirituales. Por donde un insigne teólogo que habia leído algo de sus obras, se maravillaba de ver cuán bien habia entendido este varon de Dios el negocio de la cristiandad....

Pues para la inteligencia de esto (que grandemente nos importa) será necesario referir aquí algunos conceptos suyos sacados de sus mismas escrituras, y especialmente, de sus cartas; en las cuales veremos lo que él sentía de todas estas cosas.

(1) Por eso son malas las leyes que nos rigen hoy. En su mayor parte están informadas en el espíritu naturalista, ó liberal que es lo mismo, y por eminente que sea un legislador en talentos puramente naturales, no labrará la felicidad de los súbditos si no tiene aquel espíritu de la sabiduría celestial por la cual reman los reyes, y discernen con justicia los que hacen las leyes.

trario y pretenden mostrarse elegantes y buenos romancistas, sepan que muy poco aprovecharán; porque los oyentes que tienen algun juicio, entienden que el que así predica, se va escuchando, y saboreando, y floreando en lo que dice; pretendiendo más mostrarse muy buen hablador, que desoso de aprovechar. Y cuanto más elegante fuere, ménos aprovechará; porque verdadera es aquella sentencia de los Retóricos: *Jacent sensus in oratione in qua verba laudan tur.* ( Fab. lib. 8.) Quiere decir, que pierden los hombres la atencion á las cosas cuando son muy elegantes las palabras; por que estas hurtan la atencion á las sentencias, y no miran lo que se les dice por mirar cómo se les dice. Lo bueno que tienen los tales predicadores es que siempre salen con lo que pretenden; por que su intencion principal es agradar más á los oidos que herir los corazones, y desear más las alabanzas del pueblo que la gloria de Cristo....

CAPÍTULO III.

DE LA ESPECIAL LUMBRE, Y CONOCIMIENTO QUE A ESTE SERVO DE DIOS LE FUE DADO.

Hasta aqui habemos tratado de la elocuencia de nuestro predicador; agora será razon tratar de lo que importa más, que es la ciencia y la especial lumbré de nuestro Señor que para este oficio le fue dada. Y porque desto no tenemos revelacion, mostrarse ha por las congeturas é indicios que esto nos testifican.

Entre los cuales el primero es el fruto admirable y extraordinario sobre todo lo que se puede explicar que hizo con sus sermones en muy gran parte del Andalucía, sacando muchas ánimas de pecado, y esforzando á otros á mudar de vida; de lo cual trataremos adelante. Porque siendo propio de la palabra de Dios no volver á él vacia, como el Profeta dice ( *Ysaí. L V, II.* ), mas antes acabar pró-